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发生在银石赛道的严重事故揪起
了无数F1车迷们的心。北京时间7
月3日晚，F1英国大奖赛正赛甫一起
步，拉塞尔和加斯利撞车导致队伍中
段的五辆赛车发生碰撞，中国车手周
冠宇的赛车更是直接倒扣翻滚冲出砂
石区，并翻过轮胎墙，卡在了看台防护
网和轮胎墙之间。所幸被及时救出的
周冠宇身体无碍。

这起事故早已收尾，这个故事还
没结束。车迷们在感激Halo救了车
手的同时，也在质疑赛车其它安全组
件的作用。车手一次次冒险换来的教
训，让国际汽联正在不断寻找让这项
运动变得更安全的方法。
“我没事，很幸运还能站在这里，

今天Halo救了我。”死里逃生的周冠
宇赛后如此表示。在赛会医疗中心接
受短暂观察后，重返围场的他向前来
问候的F1首席执行官多梅尼卡利描
述了那惊魂一幕：“我在车里的时候，
一直在等待最后一次撞击，因为我知
道那才是最严重的一下。在最后的撞
击发生后，我其实一直保持着清醒。”

英国天空新闻网记者克雷格·斯
莱特赛后勘察了事故现场，他表示，24
号赛车在赛道上倒扣滑行了150米才
冲入砂石区，人们甚至可以看到Halo
与赛道摩擦留下的红色印记。现场照
片还显示，当周冠宇在被拉塞尔撞击
后翻车时，车顶第一次落地就导致防
滚架损坏，这使得Halo成为拯救周冠
宇的第一支撑点。

Halo是一个安装在F1赛车座舱
上的钛合金弧形杆装置，环绕车手头
部，并通过三点与车架焊接。这个驾
驶员碰撞保护系统取名“光环”，但更
形象的表达是车迷们的戏称“人字
拖”。这个自重只有9公斤的弧形杆，
却能承受15倍车身重量的静态负荷，
也能承受一个20公斤轮胎以时速225
千米的迎面撞击。正得益于忠于职责
的“人字拖”，周冠宇以时速超过300
千米翻车后，即便经历多次翻滚，仍安
然无恙地死里逃生。

从2018年国际汽联强制推行以

来，Halo拯救了多位F1顶级车手的性
命，也改变了人们对它的态度。汉密尔
顿曾吐槽Halo是“F1运动历史上最糟糕
的改装”，但2021年意大利大奖赛上，维
斯塔潘的车轮直接碾过了汉密尔顿的车
顶，走出赛车的英国人几乎没有受伤，
“七冠王”赛后感激地说，“感谢Halo，它
救了我的脖子。”2018年比利时站，Halo
也救了勒克莱尔一命。当阿隆索的赛车
从摩纳哥人的车顶擦过，Halo承受住了
高达58千牛的撞击力。

最严重的事故要追溯到2020年的
巴林站，哈斯车手格罗斯让的赛车失控、
撞上围栏，赛车断成两截，从火海逃生的

格罗斯让在事后表示，“以前我反对Ha�
lo，但现在我要感谢它，如果没有Halo，
可能我就没法在这里和大家说话了。”

国际汽联曾做过一项模拟测试，该
测试使用了40个真实事件的数据，证明
Halo系统能使车手的存活率在理论上
增加17%。不要小看这17%，一系列的
事故让今天的人们重新意识到赛车运动
的高危险性。自1950年第一场世界一
级方程式锦标赛在英国银石赛道举行以
来，在其后70余年中，共有52名车手在
驾驶F1赛车时丧生，其中42人在1950
至1980年间殒命。最近一位在F1正赛
遭遇致命事故的车手是比安奇，2014年

日本大奖赛上，他在雨中撞上了一台工
程车，导致头部重伤，九个月后不治身
亡。24岁的他用自己的生命，换来了F1
世界研发Halo的决心。
“1994年塞纳和拉岑伯格丧生，

2014年比安奇遭到致命重创，他们的死
亡引发F1两大安全改革的浪潮。”Auto�
sport网站写道。两任国际汽联前主席
在推动安全改革的过程中发挥了重要作
用——莫斯利在任期间（1993年至2009
年），推动了Hans（头颈支撑装置）等安
全装置的强制使用；让-托德在任期间
（2009年至2021年）引入了Halo等关键
性设施。F1赛车最近一次关于安全性

能的改进，就发生在格罗斯让火海逃生
之后，因其手部在逃离座舱时烧伤，国际
汽联在2021年推出了防火手套，以防类
似事故再次发生。

周冠宇的事故也让国际汽联开始讨
论如何改进防滚架。“防滚架应像Halo
一样坚固，保护车手的头部。”梅奔试车
手安东尼·戴维森透露，在这起事故中，
防滚架没起任何作用。事实上，每次事
故都在推动F1安全性能的进步。正如
周冠宇所说：“要感谢国际汽联和F1一
直为提升赛车安全性所作的努力。Halo
救了我，这表明我们在改善赛车方面走
出的每一步都是真实且有价值的。”

英国大奖赛的惨烈事故中，Halo救了周冠宇

“人字拖”不是魔法，而是F1不断的自我改进

“不管处于顺境还是逆境，队员们始
终互相呼应，精气神始终都在。这种磨
合和呼应，恰是中国女排在这12场比赛
里的一大收获。”北京时间7月4日，2022
年世界女排联赛分站赛鸣金收兵，主帅
蔡斌率领中国女排打出8胜4负，以第四
名顺利晋级总决赛，实现了“小目标”，
“我们是一支新队伍，这次比赛和欧洲、
美洲、亚洲的队伍都有交锋，有做得好的
地方，也有不足。接下来我们的目标就
是在总决赛四分之一决赛力拼意大利。”

这是蔡斌再度出任中国女排主帅后
出战的第一次正式比赛，也是中国女排
在全新奥运周期的一次摸底考。正如蔡
斌所说，尽管球队顺利晋级总决赛，但这
只是中国女排重建的开始，得失之处都
需要尽快总结消化。

由于两大核心朱婷和张常宁缺席，
蔡斌此番给予年轻球员更多机会，阵中

既有参加过东京奥运会的李盈莹、袁心
玥、龚翔宇，也有在国内联赛表现不错的
王唯漪、刁琳宇、金烨，此外，1999年出
生的陈佩妍和2001年出生的自由人倪
非凡亦得以入选。从比赛过程来看，新
面孔们在关键时刻仍显稚嫩，更多时候
帮助球队走出困境依然是李盈莹、龚翔
宇、袁心玥等拥有丰富经验的队员。

数据也能说明这个问题。在世界联
赛分站赛个人得分榜上，李盈莹以232
分位列第三，而她也是唯一一位能跻身
该项排名前十的中国队员。此外李盈莹
还排名扣球得分第三（203分）、发球得
分第二（13分），由此可见她对现下这支
中国女排的作用。中国女排二号得分手

龚翔宇以179分的成绩排名个人得分榜
第12位，在该榜前30名再也没有其他中
国球员。事实证明，无论是经常出任首
发主攻的金烨，还是被寄予厚望的王云
蕗，都还需要时间去成长与磨砺。

从技战术层面来看，一传不够稳定，
进攻串联稍显生涩和失误过多，将是中
国女排未来需要改进的主要环节。中国
女排没有球员进入防守和一传两项技术
统计的前十；而在最后一场3比1击败韩
国女排的比赛中，中国队全场失误送出
高达24分，几乎等于送了对手一局。蔡
斌表示，接下来会作出针对性安排，“这
次参赛主要用三主攻，首先考虑的就是
一传要过关。从前面12场比赛来看，中

国队一传的总体情况跟我预想差不多，
没有吃亏太多，但到位率还需进一步提
升，同时，失误率也要进一步压缩。”

蔡斌还表示，球队在关键球的处理
方面略显稚嫩，比赛节奏的把控能力也
需要提升。一个最明显的例子就是2比
3不敌泰国女排一役，中国女排虽在总
得分（107比92）、进攻得分（70比64）和
发球得分（7比2）等技术环节都领先对
手，但最终偏偏输了比赛。

值得称道的是，在本次世界联赛分
站赛中，这支新老结合的中国女排展现
出了顽强的斗志和高昂的士气。首轮对
阵荷兰队，在首局失利的情况下连扳三
局逆转获胜；面对首站东道主土耳其女

排，中国队克服了上万名观众制造的现场
压力顽强获胜；出战老对手巴西队，中国女
排在连失两局的不利情况下咬牙坚持，顽
强扳平局分，将比赛拖入决胜局。

根据赛程，中国女排将于北京时间7
月14日遭遇总决赛第一个对手意大利。
在分站赛中，中国女排曾以3比1击败过意
大利队，但彼时对手头号球星埃格努不在
阵中。蔡斌表示，球队将会尽快调整，全力
备战，“埃格努的个人能力非常强，我们会
进行针对性防守。另外，我们自己也要有
取胜的信心和胆量。”

世界联赛即将进入最高潮，而对于这
支中国女排而言，通往2024年巴黎奥运会
的路才刚刚起步。

轻松实现“小目标”，顺利晋级世界联赛总决赛

摸底考有得有失，中国女排重建起步
一周观察

■本报记者 陈海翔

本报讯（记者谷苗）“好运‘弈棋’
来”2022年中国体育彩票全国象棋民间
棋王争霸赛上海赛区近日火热开赛。

民间棋王争霸赛上海赛区赛事分
为网点海选赛、大区决赛及市级决赛
三个阶段。目前，海选赛已全面启动，
将持续至8月31日，在符合上海市疫
情防控要求的前提下，海选赛于全市
15个区的44家体彩代销门店进行。
赛事不设年龄限制，全国运动健将（即
获得象棋国家大师及大师以上称号
者）参赛场次和积分不记为成绩。

海选赛落幕后，大区级决赛将于
9月中旬举行，获得各大区决赛前八
名的棋手晋级市级决赛。市级决赛将
于9月25日举行，选拔出一名棋手授
予“上海市棋王”称号，代表上海参加
全国总决赛。

参赛棋手登录“中国体育彩票”官
方小程序，进入“好运‘弈棋’来”棋王
争霸赛活动专区，参与赛事预约报名，
完成比赛成绩上传，每日首次上传成
绩均可获赠10元面值中国体育彩票
体验券，并有机会收获其他奖品。获
得各大区决赛前八名及市级决赛前十
名的选手，将获得现金或“顶呱刮”即
开型体育彩票奖励，同时获颁赛事主
办方发布的参赛证书。

44家体彩门店承办海选赛

民间棋王争霸赛
上海赛区开战

■本报记者 吴姝

周冠宇的赛车倒扣滑行150米，Halo与地面摩擦出火星。 视觉中国

在此次世预赛第三窗口期中，王哲林表现出了不错的状态。 视觉中国

两胜中国台北队、两负世界排名
第三的澳大利亚队，中国男篮结束了
2023年世界杯亚大区预选赛第三窗
口期的征程，以总成绩4胜2负位居小
组次席，顺利晋级下一阶段。
“这四场比赛，对于我们准备接下

来的亚洲杯有很大帮助。”从澳大利亚
转战印度尼西亚，完成世预赛出线目
标的中国男篮，将紧接着迎来亚洲杯
赛的激烈竞逐。对于这支逐步从
2019年世界杯惨败中“重启”的队伍
而言，真正的硬仗才刚刚开始。谈及
亚洲杯目标，主帅杜锋的表态略显高
调，“澳大利亚队和新西兰队加入之
后，对整个亚洲篮球的水平提升很大，
希望我们能在亚洲杯上冲击冠军。”

世预赛第三窗口期的四场比赛，
中国队2胜2负的战绩完全在意料之
中，但细数比赛过程，有惊喜也有遗
憾。最大的“惊喜”，当属内线核心周
琦的蜕变。这位26岁的中国中锋，经
过在澳大利亚NBL联赛一个赛季的历
练，身体素质和对抗能力均有明显提
升。尤其是在对阵澳大利亚队的首场
比赛中，周琦的表现足以用惊艳来形
容。面对身高体壮的对手频频采用极
具侵略性的包夹防守，他在对抗上丝
毫不落下风，29分钟的出场时间里，为
球队贡献16分、17个篮板的两双数
据。四场比赛，周琦场均得到14.5分、
10.8个篮板和2次封盖，在攻防两端均
成为中国男篮的稳定依靠。即便在与
东道主的第二次交锋时仅得到5分、8
个篮板，他仍在赛后得到了主帅杜锋
的充分肯定。“一个球员的作用，不是
只看他的得分。周琦在场上，作为强
点能牵制防守，也能破坏对手的体
系。”杜峰表示，“我带国家队这几年，

周琦每年都不断在成熟，对队伍的贡
献越来越大。只要他在场上，就算不
得分，也能给球队带来很大帮助。”

走出上届世界杯的阴霾，周琦以
全新姿态迎来新周期的比赛。“这次代
表国家队出来比赛，球队的整体状态
非常好。即使输了球，球队也在向一
个好的方向发展，希望我们一场比一
场更好。”如周琦所言，新一届中国男
篮整体表现出了良好的精神面貌和比
赛态度。不过，要想在亚洲杯和随后
的世预赛中杀出重围，还需要更多积
淀和成长。与澳大利亚队的第二场交
锋，末节仅得3分的断电式崩盘，便是
教训深刻的一堂实战课。

由于多名锋线球员因伤缺阵，杜
锋此行带上六名后卫出征，期望凭借
他们较强的投篮能力和支配球的能
力，给球队带来能量。然而，四场比赛
战罢，后卫线却成为饱受质疑的焦
点。当家球星郭艾伦不仅手感冰凉，
在带动球队运转方面的表现也不尽如
人意。杜锋在第三场比赛后毫不客气
地指出，“16投3中的效率实在低得可
怕，打篮球不是一个人去完成的事，应
该把球更好地与同伴分享。”末战对阵
中国台北队，郭艾伦作壁上观，一度引
发舆论遐想。随后当事人通过社交平
台澄清“弃用”传闻，表示自己是因生
病发烧而休战。

后卫线上的其他几名球员，或是受伤
病困扰，或是国际比赛经验和发挥稳定性
有所欠缺。在杜锋看来，他们都需要更多
历练，来提升打硬仗和应对危机的能力。
“队员还比较年轻，关键时候在场上给自
己戴上了枷锁。看看他们的面部表情，嘴
唇都发白，打得还是太紧。”身经百战的杜
锋，希望队员们能从每一场比赛中收获成
长，“对于这支年轻队伍而言，窗口期的比
赛总体打得不错，队员有拼劲、有血性，当
然也有一点遗憾，这是成长路上必须的经
历。其实输球并不可怕，可怕的是不知道
为什么输。如果我们放开去打，认真总结
经验，在比赛中学习强队的优点，就可以
有很好的进步。”

根据世界杯亚大区预选赛第二阶段
分组结果，中国男篮与澳大利亚队、日本
队、哈萨克斯坦队、伊朗队和巴林队同处F
组。因第一阶段已交手球队不再作战，中
国队将在8月开启的第二阶段赛事中，迎
战哈萨克斯坦队、伊朗队和巴林队，冲击
世界杯正赛资格面临不小挑战。

在此之前，杜锋的球队要将主要精力
用在亚洲杯备战上。本届亚洲杯共有16
支队伍参赛，中国队与中国台北队、韩国
队、巴林队同处B组。7月12日，中国男篮
就将迎来小组赛首个对手韩国队。喊出
“冲击冠军”的目标后，有望迎回伤员补强
阵容的中国队，将如何在这样一场硬仗中
及时调整和提升自我，值得期待。

2胜2负结束世预赛第三窗口期，顺利晋级下一阶段

转战亚洲杯，中国男篮迎来真正硬仗

■本报记者 谷苗

本报讯 （记者谷苗）国际泳联第
19届世界游泳锦标赛近日在布达佩
斯落幕。中国跳水队以包揽13枚金
牌的辉煌战绩，再次捍卫“梦之队”的
荣耀。
“ 梦 之 队 ” 收 获 的 13枚 金 牌

中，男子跳板选手王宗源独揽三
金，成为世锦赛历史上首位单届赛
事夺得三枚跳水金牌的运动员，将自
己的名字写入历史。人气超群的女
子跳台双姝全红婵和陈芋汐，以及
新一代女子跳板新星陈艺文，分别
有两枚金牌进账。

在包揽13个项目金牌的同时，中
国队在个人项目中还有2银2铜进账，
奖牌总数达到17枚。本届世锦赛跳
水项目奖牌榜，共有11支代表队榜上
有名，而“寂寞”的中国队以横扫之势
占据榜首，领先优势令其他队伍望尘
莫及。

去年东京奥运会上，中国跳水队
在八个项目中收获7金5银，唯一丢金
的项目是男子双人十米台。奥运会
后，施廷懋、王涵、陈艾森、谢思埸等一
众名将集体隐退，“梦之队”的阵容经
历新老交替，多名00后选手挑起大
梁。世锦赛开赛前，中国跳水队领队
周继红曾表示，希望通过大赛锻炼队
伍，以实战提升年轻运动员和教练员
的综合素质。从队伍交出的圆满答卷
来看，“梦之队”在新周期延续了强大
的竞争力，只需保持精益求精的训练
传统，理性看待其他队伍部分名将缺
席和新星崛起的现实，巴黎奥运会再
获丰收依旧可期。

凭借跳水项目13金的华丽“助
攻”，加上花游项目历史性的优异表
现，中国代表团在本届游泳世锦赛上
金牌数达到18枚，与美国队并列各
队之首。美国队以49枚奖牌高居奖
牌榜首位，中国队以28枚奖牌位居
次席。

游泳世锦赛落幕

“梦之队”包揽13金


